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    Canaco y CCE coincidieron que al gobierno estatal le falta acercarse al sector empresarial

    CMIC hace enfásis en que la recuperacion econónimca depende de todos

    Durante su tercer informe Miguel Barbosa aseguró que en su gobierno no hay simulación
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SALUD / PAG.6

      PAG.14

CIUDAD / PAG.2

En enero llega 
la SEP federal 
a Puebla

ALUMNOS Y DOCENTES UDLAP EXIGEN EN EL CONGRESO LA DEVOLUCIÓN DE SU ALUMNOS Y DOCENTES UDLAP EXIGEN EN EL CONGRESO LA DEVOLUCIÓN DE SU CAMPUSCAMPUS
  Al grito de “Barbosa regresarme mi campus”, “Barbosa represor la UDLAP no te quiere”, “Libros sí armas 

no”, cerca de 200 estudiantes acompañados de padres de familia se manifestaron en los alrededores del 
Congreso Local, para exigirle al gobernador regrese el campus a la comunidad.

    Madrugan adultos Madrugan adultos 
mayores, saturan el mayores, saturan el 
Centro ExpositorCentro Expositor

INAUGURA RECTORAINAUGURA RECTORA LILIA CEDILLO SUCURSAL  LILIA CEDILLO SUCURSAL 
21 DE 21 DE FARMACIAS FLEMING, FARMACIAS FLEMING, EN HUEJOTZINGOEN HUEJOTZINGO

Fraude en FOVISSSTE: 
el dinero cayó en una 
‘empresa’ sin rastro 
e inmobiliarias que 
niegan tenerlo
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La disfunción tiroidea 
más frecuente es el 

HIPOTIROIDISMO

Ómicron podría 
llegar en enero 
a Puebla

    EEn San Lorenzo Teotipilco fueron encontrados restos humanos dentro de n San Lorenzo Teotipilco fueron encontrados restos humanos dentro de 
una bolsa, cuando perros trataban de devorar el cuerpouna bolsa, cuando perros trataban de devorar el cuerpo
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ANGELOPOLITANAS

Con compromisos públicos del gobernador Luis 
Miguel Barbosa de abatir la corrupción y la mani-
festación de la comunidad de la Udlap, para que 

salga la policía del campus, se llevó a cabo 
el Informe de Gobierno.

Los accesos al Congreso del estado estuvieron 
bloqueados contra protestas en el marco del 
Informe de gobierno. Las estructuras metálicas 

comenzaron a observarse desde la tarde del lunes, pero la 
mañana del martes reforzaron el bloqueo a dos cuadras a 
la redonda.
La comunidad de la Universidad de las Américas Puebla 
convocó a inconformes a protestar para exigir la entrega 
de las instalaciones, al no permitirles cruzar y pasar a la 5 
poniente, lo hicieron ante policías y por distintos frentes, 
hasta concluir frente a la Fiscalía.
Con la canción “Qué chula es Puebla” de fondo, a las 11 
de la mañana llegó el mandatario a la sesión solemne para 
entregar el documento de los resultados de su administración 
tras dos años y tres meses de ejercicio.
La sesión empezó a las 9:45 de la mañana con los posicio-
namientos de los grupos parlamentarios, sin la presencia 
de Barbosa y sólo el PAN hizo señalamientos a su gestión.
El gobernador poblano advirtió que en su administración se 
clausurarán miles de concesiones irregulares del transporte 
público, grúas y corralones; se eliminarán las unidades piratas 
y judicializarán carpetas.
En su Informe aseguró que el transporte público en todo el 
estado es un verdadero enredo, formado por la acumula-
ción de privilegios de grupos clientelares, razón por la cual 
el gobierno lo regulará., la se dará a través de la nueva Ley 
del Transporte ya aprobada y la Ley de Movilidad que en 
los próximos días enviará al Congreso Local
La bancada del PAN denunció “insensibilidad” del goberna-
dor ante la ola de feminicidios en la entidad desde el inicio 
de su gestión.
Asistieron el magistrado Héctor Sánchez, presidente del 
Poder Judicial; el fiscal General del estado, Gilberto Higuera 
Bernal; y la esposa del gobernador, María del Rosario Orozco, 
presidenta del Sistema DIF estatal.

En prisión preventiva seguirán “El Callo” 
y sus dos cómplices, luego de que un 
juez de control los vinculó a proceso 
bajo la acusación de seis delitos, entre 
ellos, lesiones y homicidio calificado.  

Los tres son acusados de provocar la explosión en la junta 
auxiliar de San Pablo Xochimehuacán.
Miguel Ángel Pérez Romero, Antonio Carreón Romero, y 
Ricardo López Díaz, alias “El Callo”, fueron presentados 
ante un juez de control que tras el debate del agente del 
Ministerio Público y la defensa de los asegurados, halló 
elementos de prueba para considerar que los tres pueden 
ser responsables de los hechos de los que se les acusa. 
El juez que conoció del caso dictó auto de vinculación a 
proceso para los tres arrestados por daño en propiedad 
ajena, lesiones calificadas, ataques a las vías de comunica-
ción, delito de incendios y otros estragos, encubrimiento 
por receptación y homicidio calificado. 
Además, ordenó que sobre los detenidos prevaleciera la 
medida cautelar de prisión preventiva oficiosa y fueron rein-
gresados al penal de San Miguel. 
El juez concedió cinco meses para investigación comple-
mentaria por lo que será en mayo del próximo año cuando 
el proceso legal contra los tres sospechosos de la explosión 
en San Pablo Xochimehuacán, avance a la etapa intermedia.

Puebla tiene un índice de potencial de violencia 
política de género contra las mujeres de 1.9 por 
ciento, según un estudio del Instituto Nacional 
Electoral que evalúa la prevalencia de esta 
agresión y su impacto en el proceso electoral 
2020-2021.
En el contexto de los 16 días de activismo 
contra la violencia de género, el INE presentó 
los resultados del estudio, el cual indica que 
en las pasadas elecciones se presentaron 42 
denuncias por violencia política contra las mujeres 
ante el Instituto Electoral del Estado de Puebla.
Estima que el 50 por ciento de las candidatas que 
buscaron asesoría denunciaron agresiones. Los 
municipios de mayor relevancia están gobernados 
por mujeres: San Pedro Cholula, Huejotzingo, Atlixco, 
Izúcar de Matamoros y San Martín Texmelucan.
La entidad poblana cuenta con tres expedientes en el 

Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de 
Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género. 
Son: el ex edil de Santiago Miahuatlán, Edmundo Jesús 
Rodríguez; el exalcalde de Francisco Z. Mena, Pascual 
Morales, ambos por violentar a regidoras, y el reportero 
Gerardo Ruiz, por emitir comentarios misóginos en contra 
de la panista Genoveva Huerta.
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INAUGURA RECTORA LILIA CEDILLO SUCURSAL 
21 DE FARMACIAS FLEMING EN HUEJOTZINGO

Un servicio durante 35 años con calidez humana

Las Farmacias Fleming han 
sido a lo largo de estos años 
un referente de calidad y cali-
dez en la atención de todo el 
público, gracias a su persopu-
de nal capacitado que cuenta 
con una marcada vocación de 

servicio, manifestó la Rectora 
Lilia Cedillo Ramírez al inau-
gurar la sucursal 21, ubicada 
en la plaza principal del lado 
oriente del zócalo, en el muni-
cipio de Huejotzingo

Agradeció a los proveedo-

res, al personal de esta su-
cursal y a las autoridades de 
Huejotzingo por su disposición 
para ofrecer los servicios de 
las farmacias universitarias a 
los habitantes de este munici-
pio y zonas cercanas.

El gerente Administrativo 
de las Farmacias Fleming, 
Constantino Gil Juárez, recor-
dó que además de cumplir su 
función principal, que es la 
educación, la BUAP se enfo-
ca en atender proyectos que 
garanticen su vinculación con 
la sociedad, uno de estos es 
justamente la cadena de far-
macias universitarias, cuya 
función principal es ofrecer 
medicamentos de alta calidad 
a precios accesibles.

Informó que las Farmacias 
Fleming cumplen 35 años de 

brindar servicio al público y 
-

ma ISO 9001-2015, lo cual 
garantiza una amplia oferta 
de medicamentos de alta es-
pecialidad, patente y genérico, 
así como productos dermato-
lógicos y ortopédicos, todos 
de alta calidad.

La sucursal de Huejotzingo 
brindará a sus usuarios el servi-
cio a domicilio sin costo, con ho-
rario de atención de 24 horas. 

usuarios se ofrecerá por tempo-
rada 30 por ciento de descuen-
to en todos los productos de las 
marcas Avené, Bioderma, Isdin, 
LaRoche y Vichy. Asimismo, 25 
por ciento de descuento en col-
chones de aire, rodilleras elás-
ticas, bastón de aluminio y silla 
de ruedas.

LA SUCURSAL DE HUEJOTZINGO BRINDARÁ A SUS USUARIOS EL SERVICIO A DOMICILIO SIN COSTO, CON 
HORARIO DE ATENCIÓN DE 24 HORAS. FOTO: 
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CREAN HERRAMIENTA QUE 
PREDICE IMPACTO DE LAS 

MUTACIONES DEL SARS-COV-2
Científicos crearon una herramienta llamada denominada 
SCov2-MD, que permite predecir el impacto de las muta-
ciones del SARS-CoV-2

WOLVES DE RAÚL JIMÉNEZ, EL 
PRIMER CLUB DE LA PREMIER 

CON TODOS VACUNADOS
Wolves del mexicano Raúl Jiménez es el primer club 
de la Premier League que tiene a todos sus jugadores 
vacunados contra COVID-19

VINCULAN A PROCESO A SIETE 
POR TRANSPORTAR MÁS DE 

TONELADA Y MEDIA DE COCAÍNA
Siete personas fueron detenidas por transportar más de 
mil 616 kilogramos de clorhidrato de cocaína y cuatro-
cientos ocho litros de hidrocarburo en Manzanillo

DESARTICULAN EN ESPAÑA RED 
DE NARCOTRÁFICO VINCULADA AL 

CÁRTEL DE LOS BELTRÁN LEYVA
España halló que una empresa exportadora era utilizada 
por el Cártel de los Beltrán Leyva para introducir grandes 
cantidades de droga al continente europeo
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1ERO, LA SALUD DE LOS UNIVERSITARIOSFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Las clases presenciales en las unidades académicas 
de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 
serán escalonadas y graduales y empezarán a partir 
del lunes 24 de enero.
¿Por qué en esa fecha? Para entonces habrá certeza 
de cómo afecta una posible cuarta ola de Covid-19, 
estimada para aparecer en el invierno que empieza la 
próxima semana, y el número de contagios que propicie.
Cuidar la salud de los universitarios es la prioridad y 
las autoridades de la institución, destacadamente la 
rectora Lilia Cedillo que es la investigadora poblana 
que más conoce del tema, tienen ese compromiso 
y no otro.
La Buap es el mejor ejemplo de una política de salud 
responsable.
Los estudiantes de la universidad comenzarán acti-
vidades en línea el 3 de enero y será hasta el 24 del 
mismo mes cuando comience a aplicarse su regreso 
presencial y gradual a las aulas, informó la casa de 
estudios a través del “Protocolo Sanitario de asegura-
miento de la salud e integridad de la comunidad BUAP”.
En el documento se establece que previo al regreso 
presencial cada unidad académica deberá ratificar 
sus cursos presenciales y en línea, ya que en esta 
etapa sólo podrá asistir hasta el 50 por ciento del 
total de alumnos inscritos en cada asignatura al salón 
de clases o laboratorio.
Para este regreso, la institución ha invertido más de 
60 millones de pesos en rehabilitar los laboratorios 
y seguramente tendrá un gasto superior para que 
sus aulas estén listas después de 20 meses de sus-
pensión de actividades. A ello habrá que sumar el 
costo de los insumos que se requieren para garantizar 
que todo este desinfectado y se cumplan todos los 
protocolos de sanidad.

La Buap precisó que para los alumnos de nivel medio 
superior se estableció que el retorno presencial podrá 
ser hasta que haya concluido la aplicación de la segunda 
dosis de la vacuna contra Covid - 19 para el grupo 
de edad al que pertenecen, de 15 a 17 años.
La asistencia presencial sólo será para las activida-
des académicas prioritarias, ya que se mantendrán 
suspendidas las de tipo recreativo o esparcimiento 
en cada unidad académica.
Los recién egresados tendrán la oportunidad de recibir 
cursos integradores y acceso a prácticas como parte 
de la extensión de servicios escolares por dos años 
y el 100 por ciento de trabajadores administrativos 
volverá a actividades presenciales de forma escalonada.
El protocolo diseñado por la casa de estudios incluye 
tres etapas de preparación y puede consultarse en 
la página regresoseguro.buap.mx.
Las autoridades universitarias saben de la importan-
cia de las clases presenciales en la institución, pero 
estas no pueden ser a costa de lo que sea, no se 
toman como otras decisiones políticas en las rodillas, 
privilegiar la salud de su comunidad ‒estudiantes, 
maestros, investigadores y administrativos- es lo más 
importante y al final la ciencia los avala.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El rescate del criminal Artemio Maldonado Mejía, 
por parte de un comando armado en la madrugada 
del miércoles uno de diciembre en Hidalgo, trae más 
preguntas que respuestas.
Entre todas esas interrogantes aparece ¿por qué 
tenían a este personaje en una instalación peniten-
ciaria de bajo nivel de seguridad?
Véanse las cosas, Maldonado Mejía no era un asal-

tante que se dedicaba a robar billeteras o celulares. 
Tampoco se concentraba en robar tapones y llantas 
en alguna ciudad hidalguense.
Este personaje es líder de “Pueblos Unidos” y es 
amo y señor de dos pandillas de alto impacto, “Los 
Hades” y “Los emes”.
Su hermano Mariano fue detenido en 2018 en Mexicali 
y sus cargos incluían un sinnúmero de secuestros en 
contra de indocumentados centroamericanos, a los 
que una vez retenidos, obligaba para que convencieran 
a sus familiares en Honduras o El Salvador, para que 
enviaran dinero en forma de rescate.
Los montos exigidos por Mariano no eran menores 
a los cinco mil dólares por persona y su sistema cri-
minal le permitía “trabajar” a diez o quince personas 
secuestradas al mismo tiempo.
Su peligrosidad no es cualquier cosa.
Pues, aunque usted no lo crea, Mariano fue enviado 
al mismo penal en el que estaba su hermano Arte-
mio, en Hidalgo. 
Se dice que poco a poco, los hermanos han ido incre-
mentando sus actividades en Hidalgo, Querétaro, 
Michoacán y la Ciudad de México. Y que el robo de 
combustible es la principal actividad que desarrollan 
en la entidad que gobierna Omar Fayad. 
Por lo pronto, en lo que se intenta encontrar a estos 
personajes, solo hay una cosa cierta: quienes corren 
riesgo son los indocumentados centroamericanos que 
transitan por México en busca del sueño americano y 
tienen posibilidades de encontrarse con gente como 
“El Michoacano”.
Un dato más para documentar la tragedia migrante.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Puebla termina el 2021 con un 
aumento del 300% en turismo

CCE y Canaco remarcan el olvido 
del gobierno estatal hacia su sector

Puebla, Pue- La entidad poblana 
cierra este 2021 con un aumen-
to del 300 por ciento en el rubro 
turístico, informó la secretaria de 
Turismo Martha Ornelas.

Por lo que el siguiente año 
se busca impulsar al doble la 
llegada de visitantes naciona-
les y extranjeros y donde se 
pretende proyectar a muni-
cipios del interior del estado 
para fomentar y recuperar la 
economía estatal.

Mencionó que Puebla cierra 
con un gran premio que otor-
gó la Organización Mundial 
de Turismo de las Naciones 
Unidas (UNWTO, por sus siglas 
en inglés), a Cuetzalan, con el 
distintivo Best Tourism Village, 
lo cual debe llenar de orgullo a 
los poblanos.

Añadió que hubo diversas 
actividades fuera de la entidad, 
como la visita a Roma y a El 
Vaticano, donde se realizó gran 

promoción, así como la reali-
zación de la décimo primera y 
décimo segunda carrera de la 
Nascar Peak México Series en el 
Autódromo Miguel E. Abed, ubi-
cado en el municipio de Amozoc.

Por último, dijo que Puebla 
cerró con números muy fuer-
tes el año y una ocupación ho-
telera del 35 por ciento, pues 
que a inicios de este 2021 se 
encontraba entre un 6 al 8 por 
ciento.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. La Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco) y el 
Consejo Coordinador Empresarial 
coincidieron que uno de los pendien-
tes que tienen el gobierno estatal, es 
el acercamiento con el sector empre-
sarial, debido a que la economía la 
hace la Iniciativa Privada.

El presidente Ignacio Alarcón 
Rodríguez Pacheco, enfatizó que de 
cada 10 pesos invertidos 9 es de ellos, 
así como la creación de empleos pues 
de cada 10 empleos 9 son generados 
por los inversionistas, por lo que es 
necesario contar con mucho diálogo 
entre ambas partes para poder traer 

En tanto que para el presidente 
Marco Antonio Prósperi Calderón dijo 
que saben que existen temas que 
están en marcha pues dijo que para 
ellos lo más importante son los temas 
de seguridad donde se tiene que re-
doblar esfuerzos y la recuperación 
económica.

El empresario avaló el programa 
“Que Reviva Puebla”, que ya ha dado 
buenos frutos, sin embargo dijo que 
aún queda mucho por hacer.

En tanto el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), señaló que en 
los temas de infraestructura, eco-
nomía y turismo. En tanto que la 
Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Héctor Sánchez 

-
jo el Tercer Año del gobernador, Luis 
Miguel Barbosa, sobre todo en el ma-
nejo de salud.

Dijo que tanto pare el ejecutivo 
estatal, como para los ciudadanos 
cayó de sorpresa la pandemia, por lo 
que ha tenido un gran reto para sa-

acertada la visión que tiene para la 
entidad poblana.

 Mencionó que el pendiente que 
persiste es el de la recuperación eco-
nómica, pero dijo que esa es respon-
sabilidad de todos.  ALMA MÉNDEZ
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EN ENERO LLEGA 
LA SEP FEDERAL 
A PUEBLA
El secretario de Educación Melitón 
Lozano, dio a conocer que será en enero 
cuando llegue a Puebla la SEP Federal en 
una primera etapa.

Mencionó que el lugar que se tiene 
contemplado para la delegación de edu-
cación está en la zona del Paseo Bravo, 

depende de la Secretaría de Educación 
Federal y ahí será donde se alojaran 
una parte de los colaboradores de la se-

Cabe mencionar que hace algunos 
-

les de esta delegación, estarían ubica-

das en la zona Audi, donde incluso ya se 
habían mostrado terrenos y las cualida-
des del lugar, sin embargo, hasta el mo-

mento se desconoce dónde quedarán 

dependencia.  ALMA MÉNDEZ

CCE de Puebla apoya 
cobro de alumbrado 
público si es con 
transparencia y tarifas 
establecidas
Puebla, Pue- El Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) Puebla dio a cono-
cer que apoyan el cobro del Derecho 
de Alumbrado Público (DAP), por parte 
del Ayuntamiento de Puebla, siempre y 
cuando este se realice de manera trans-
parente con tarifas establecidas, des-
glosando los aspectos del mismo.

Esto, tras una reunión que la cúpu-
la empresarial tuvo este martes con el 
Ayuntamiento de Puebla para que les 
fuera explicado dicho impuesto.

En voz del presidente Ignacio Alarcón 

-
ción ciudadana integrada por la sociedad 
civil, donde también expresen sus necesi-
dades, con el objetivo de mantener un ejer-
cicio transparente de rendición de cuentas.

Asimismo, reiteraron la necesidad de 
socializar el tema con toda la sociedad, 

contribuir a dar a conocer lo que real-
mente implica el DAP.

Rodríguez Pacheco sugirió que el 
Congreso del Estado analice la fórmula de 
cobro en la iniciativa de ley que la admi-

institucionalizarla, donde el cálculo de cobro 
debe ser coherente y solidario con el usua-
rio. Añadió que, al asumir el pago al dere-
cho, así como demás obligaciones, la ciu-
dadanía tiene el deber de exigir resultados 
satisfactorios al Ayuntamiento de Puebla.

Cabe mencionar que de acuerdo con 
el artículo 115, Fracción III, inciso b, de la 
Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, el servicio de Alumbrado 
Público, puntualiza que los municipios 
tendrán a su cargo las funciones y ser-
vicios públicos de alumbrado por lo que 
este derecho se paga con carácter de 
contraprestación por parte de personas 
físicas o morales y se lleva efectuando en 
Puebla desde hace más de 20 años.

Sin embargo, el cálculo por el uso y 
aprovechamiento de las luminarias que 
el municipio otorga a la comunidad en 
calles, plazas, jardines y otros espacios 
comunes, se calculaba por un porcenta-
je del consumo de energía eléctrica de 

Municipal de Puebla propone el análisis 
de una nueva fórmula que determina 
aspectos precisos previamente esta-
blecidos, concretando tarifas diferen-
ciadas para casa habitación, comercio 

reducción del pago al DAP de manera 
considerable.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Un contingente de estudiantes, 
ex alumnos y docentes de la Universidad 
de las Américas Puebla (Udlap) marcha por 
las calles del centro histórico de Puebla ha-
cia el Congreso del estado para exigir al 
gobernador Miguel Barbosa cumpla con la 
devolución del plantel.

Al grito de “Barbosa regresarme mi 
campus”, “Barbosa represor la UDLAP no 
te quiere”, “Libros sí armas no”, cerca de 
200 estudiantes acompañados de pases 
de familia inician la manifestación en los 
alrededores del Congreso de Puebla, para 
exigirle al gobernador Luis Miguel Barbosa 
regrese el campus a los estudiantes.

Esto debido a que este día el Ejecutivo 
estatal, rinde su Tercer Informe de 

Estudiantes iniciaron su manifestación 
en Los Sapos, donde caminaron hacia el 
legislativo poblano, sin embargo, no logra-
ron llegar, debido a que ya los esperaban 
un grupo de granaderos. posteriormente 
intentaron.

Posteriormente intentaron entrar por 
la 16 de septiembre, por la 3 sur, Reforma, 
sin embargo, ya había anillos de seguri-
dad por el primer cuadro de la ciudad.

Cabe mencionar que los policías aler-
taban a los ciudadanos debido a que no 

dejaban pasar por ningún lado y comen-
taban que por su seguridad de los tran-
seúntes debían irse a su casa, porque se 
iba a poner feo.

El representante de los padres de fa-
-

có como un gobierno imparcial y dijo que 
no entendía cómo alguien así podía ser 
gobernador, pero pues dijo, eso fue lo que 
escogieron los poblanos.

Reprochó que el que el gobierno no 
haya cumplido con la entrega del campus 
el pasado viernes, tal y como quedó la 
secretaria de gobernación, Ana Lucía Hill, 
por lo que, convocó a la comunidad estu-
diantil y la sociedad poblana a seguir con 

-
van el campus para seguir con su forma-
ción profesional.

El 9 de diciembre se había logrado 
un acuerdo en reunión en Casa Aguayo 
para que entregar el Campus y retomar 
las clases presenciales, sin embargo la 
comunidad Udlap acusó días después que 
la promesa no fue cumplida pues las ins-
talaciones siguen ocupadas por la fuerza 
policial.

postura en la cual señalaba que:
“Como lo instruyó el gobernador 

Miguel Barbosa Huerta, una comitiva 
de estudiantes de la Universidad de las 
Américas Puebla (UDLAP) fue recibida en 
Casa Aguayo, a quienes se les aclaró que 

-
do nunca la posesión del campus, y no es 

Además, se les precisó que es Cecilia 
Anaya Berríos quien ha mantenido la de-
cisión de no reactivar la vida académica al 
interior de la universidad para el regreso 
presencial a clases, decía el comunicado.

“En el diálogo con los estudiantes estu-
vieron presentes los secretarios Ana Lucía 

Lozano Pérez, de Educación, y la subse-
cretaria de Educación Superior, América 

control administrativo de la UDLAP está a 
cargo de la doctora Anaya Berríos”.

En ese sentido, los funcionarios pre-
cisaron a los estudiantes que es Anaya 
Berríos quien ha mantenido la decisión de 

del Estado hace un llamado a la comu-
nidad de la UDLAP para que no se con-
tamine la vida académica con el proceso 
judicial, el cual sigue su curso ante las 

 ALMA MÉNDEZ

Alumnos y docentes Udlap Alumnos y docentes Udlap 
exigen en el Congreso la 
devolución de su Campus



MIÉRCOLES
15.12.2021
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

SALUD
6

Madrugan adultos mayores, 
saturan el Centro Expositor
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-

-

-

Arena BUAP

-
-

-

-
 ALMA MÉNDEZ

ÓMICRON PODRÍA 
LLEGAR EN ENERO 
A PUEBLA
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-

 SILVINO CUATE

Por pandemia, complicado elevar 
estadía de turistas en Puebla capital

-

-

-

-

-

-

- -  SILVINO CUATE

 AUNQUE SE BUSCA INCREMENTAR EL PORCENTAJE DE ESTADÍA TURÍSTICA, ES UN ESCENARIO COMPLICADO, PUES LAS PERSONAS VIENEN 
SALIENDO DEL CONFINAMIENTO. FOTO: 
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La Ciudad Modelo 
ya cuenta con más 
moradores este año
Puebla, Pue. El director general de Ciudad 
Modelo, Víctor Correau Galeazzi, dio a co-
nocer que la ocupación de viviendas en 
los últimos meses ha incrementado hasta 
en un 300 por ciento, pues de tener 300 
familias se alcanzaron las mil.

El director explicó que se ha logrado 
más del 80 por ciento de venta de las 
viviendas de las 12 inmobiliarias de esta 
demarcación, con ello se tiene más del 85 
por ciento de ocupación entre residentes 
que ya adquirieron su hogar y personas 
que han llegado a arrendar.

Con estos datos se alcanza un incre-
mento del 300 por ciento, pues en 2020 ha-
bía 300 personas y actualmente se tienen 
mil, de éstos el 50 por ciento son trabaja-
dores que colaboran en la planta armadora 
alemana Audi. Indicó que los servicios de 
salud, educación y públicos han mejorado 
para que esta demarcación sea habitable.

Agregó que se concretarán inversio-
nes en el 2022 con empresas extranjeras, 
uno de los proyectos son los automóviles 
electrónicos.  SILVINO CUATE

El gobierno de Barbosa destaca por su 
ejercicio democrático, afirmó Eduardo Rivera

Estando en la sede del Congreso local, 
el alcalde de Puebla, Eduardo Rivera 
Pérez consideró que el informe de labo-
res del gobernador Luis Miguel Barbosa 

-
crático en el estado de Puebla.

“Es un informe equilibrado, donde 
ha permitido una participación demo-

crática de las posturas de los grupos 
Parlamentarios, donde hay un balance 
de los avances importantes del esta-
do, donde el gobernador reconoce que 
también hay mucho por hacer”, citó de 
forma breve.

Sobre el cobro sobre el Derecho de 
Alumbrado Público (DAP) y el encuen-
tro que tuvo con empresarios, Rivera 
Pérez se dijo respetuoso de la postu-
ra que adopte este sector, mismo que 
se estará dando a conocer en próximas 
horas de manera formal.

Destacó que él ha hecho el plantea-

ahí que en esta reunión tuvo a bien ex-
poner los argumentos jurídicos, que solo 
se trata de una recaudación que no es 
nueva porque se ha aplicado en admi-
nistraciones anteriores.  AURELIA NAVARRO
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Puebla, Pue. El primer gobernador 
de izquierda en el estado de Puebla, 
Miguel Barbosa Huerta, entregó por 
escrito a la LXI Legislatura su tercer 
informe de gobierno, correspondiente 
al periodo del 1 de enero al 30 de no-
viembre del 2021.

Fue poco después de las 11 de la ma-
ñana de este martes, 14 de diciembre, 
cuando la Comisión Especial encabeza-
da por los coordinadores de las banca-
das del PRI, PAN, PSI, MC, PT, PVEM y 
Morena, escoltaron a Barbosa Huerta 
hasta el pleno, donde ya se encontra-
ba el alcalde de Puebla, Eduardo Rivera 
Pérez, y parte del gabinete estatal.

De esta forma, Barbosa Huerta, lla-
mó a la actual Legislatura a resolver 
los temas que les compete, y anunció 
que para esto vigilará la conducta de la 
misma en el manejo de los temas de 
índole social.

ACCIONES DE GOBIERNO
Sobre las tareas de gobierno citó que 
su trabajo va enfocado al combate a 
la pobreza, delincuencia, corrupción, 
a toda forma de desequilibrio social, 
para acreditar que Morena es un go-
bierno que transforma el ejercicio de 
poder sin simulación y firme de la 4T 
ante los 6.5 millones de poblanos, y 
34 mil kilómetros de superficie terri-
torial.

Anunció que presentará la iniciativa 
de Ley de Movilidad y sus reglamentos 
para regular el transporte en el estado.

Reconoció que se van a regular las 

término de su gobierno un transporte 
público diferente y mejor para las fa-
milias poblanas, señaló que pronto se 
van a judicializar casos de quienes se 

manejo de transporte público.

Desplegó que en el tema de Salud, 
754 unidades médicas, más de 10 mil 
millones de inversión al año, sin desa-
basto de medicamentos. Se tiene la apli-
cación de las vacunas vs el Covid-19 en 
más del 90 por ciento de la población.

Se hacen acciones para transfor-
mar, no para simular, dice Barbosa en el 
Congreso

“Se tiene una gran coordinación de 
salud con la federación. No distinguimos 
entre actividades especiales y no esen-
ciales. Hoy la decisión es no cerrar, es 
cuidarnos con la cultura de la preven-
ción”, citó.

Al hablar de Seguridad pidió a la 

Comisión de Seguridad del Congreso lo-
cal a que se involucre más en las accio-
nes para ir en contra del crimen organi-
zado, en tanto pidió a los 217 municipios 
que se hagan cargo de su seguridad “sin 
miedo”.

En el tema de Educación en el esta-

el 75 por ciento de los alumnos han re-
gresado a clases. Se mantiene un nivel 
educativo propio y se logrará tener en 
acción entonces Puebla a la SEP federal.

Señaló ante los diputados locales 
que para enero el cien por ciento de los 
alumnos estén ya en el salón de clases. 

 AURELIA NAVARRO

Se tiene una gran coordinación 
de salud con la federación. No 
distinguimos entre actividades 
especiales y no esenciales. Hoy la 
decisión es no cerrar, es cuidarnos 
con la cultura de la prevención

Se acabó el negocio en 
el transporte público 
de Puebla, avanzan 
denuncias por corrupción
Puebla, Pue. El titular de la Fiscalía General 
del Estado (FGE), Gilberto Higuera Bernal, 

presentado denuncias contra quienes han 
tomado al transporte público como un ne-
gocio, en materia de concesiones.

Entrevistado en la sede del Congreso lo-
cal, Higuera Bernal, evitó mencionar cuán-
tas denuncias a la fecha se han presentado, 
pero aclaró que son por varios hechos de 
ilegalidad que se han detectado.

Citó que todas las denuncias serán in-
vestigadas por estos casos de corrupción, 
además advirtió que cada caso será atendi-
do conforme a derecho para ser resuelto sin 
ningún tipo de violaciones.

CASOS MINISTERIALES
De lo ocurrido en Tecamachalco con la eje-
cución de los ministeriales, Gilberto Higuera 
Bernal, aclaró que el tema sigue su curso en 
materia de investigación “complementaria”.

“Se han vinculado a proceso a todas las 
personas que se han imputado, estamos en 
la etapa de investigación complementaria, 
vamos a seguir los procesos penales, se bus-
ca sancionar por la autoridad procesal”, dijo.

Para concluir, sobre los casos de femini-
cidio como los ocurridos en semanas recien-
tes, expuso que las investigaciones conti-
núan y pronto se tendrán resultados.

 AURELIA NAVARRO



MIÉRCOLES.15.12.2021            @diariopuntual       www.diariopuntual.comCIUDAD8
300 vehículos antiguos 
serán exhibidos, en 
San José Chiapa
Puebla, Pue. El próximo 18 de diciembre 
se llevará a cabo el evento denominado 
“Gran Salón del Automóvil” el cual con-
siste en la exhibición de cerca de 300 
vehículos antiguos en Ciudad Modelo, 
informó el organizador, Luis Argüelles 
Martínez y el director general de Ciudad 
Modelo, Víctor Correau Galeazzi.

En el uso de la palabra, Luis 
Argüelles detalló que, el sábado a las 
8:30 de la mañana del próximo sá-
bado saldrán en caravana los vehícu-
los antiguos del Palacio Municipal de 
Puebla rumbo a Ciudad Modelo en 
San José Chiapa.

Enfatizó que habrá transporte gra-
tuito desde el Paseo Bravo a partir de 
las 9:00 de la mañana, pero los au-
tobuses saldrán cada 20 minutos con 
rumbo a Ciudad Modelo y viceversa.

Dijo que se espera recibir entre mil 
y mil 500 personas que disfrutarán de 
este evento que forma parte del go-
bierno estatal, del programa denomi-
nado que reviva Puebla.

Indicó que las personas interesadas 
en exhibir sus vehículos pueden inscri-
birse en el portal impulmax.com.mx

Además, habrá cuatro categorías: 
Americanos, Europeos, Asiáticos y de 
Autor, y habrá premios para los tres 
mejores de cada una.

“Llegarán grandes automóviles 
con grandes pilotos, con grandes pro-
pietarios que les sorprenderán (...) 
habrá coches de los 90 que llamamos 
interés espacial”, dijo.  SILVINO CUATE

FESTÍN POBLANO OFRECE PRODUCTOS DE PUEBLOS 
MÁGICOS Y JUNTAS AUXILIARES DE LA CAPITAL

Puebla, Pue. Del 17 al 19 de diciembre 
se llevará a cabo el Festín Poblano, la 
sede será en el Parque del Carmen, se 
espera contar con la participación de 250 
productores que pondrán a la venta de 
artesanías, productos gastronómicos y 
artículos de temporada, informó el secre-
tario de Turismo y Desarrollo Económico 
del municipio, Alejandro Cañedo Priesca.

El funcionario municipal explicó que 
participarán habitantes de cuatro juntas 
auxiliares entre ellas se encuentra:

San Baltazar Campeche
Santa María Guadalupe Tecola
San Jerónimo Caleras
Ignacio Romero Vargas
Mientras que los pueblos mágicos son:
Cuetzalan

Sólo AN cuestiona en el Congreso 
la falta de resultados del gobierno 
de Morena en seguridad en Puebla

Puebla, Pue. Sin la presencia del gober-
nador de Puebla, Luis Miguel Barbosa 
Huerta, los siete diputados locales repre-
sentantes de partidos de la oposición y 

-
to al tercer informe de labores que sería 
entregado por el Ejecutivo local después 
de las 11 horas de este 14 de diciembre.

De los congresistas que llegaron a la 
sede del Congreso antes de las diez de 
la mañana, cruzando el cerco de segu-
ridad que fue instalado 24 horas antes 
del evento, para proteger el recinto de 
manifestaciones, los diputados del PSI, 
MC, PT, PRI, Morena, PVEM, y PAN, sólo 
este último en voz de la diputada Mónica 
Rodríguez Della Vecchia, fue la única que 
hizo una crítica severa a las acciones del 
primer gobierno estatal de izquierda, con 
un mensaje contundente por la ola de fe-
minicidios que se tienen en la entidad.

Si bien, la mayoría se los diputados re-
conocieron que el escenario que marco la 

pandemia por Covid-19, sigue siendo uno 
de los retos que más preocupa, también 
admitieron que hoy más del 80 por ciento 
de los poblanos cuenta con su cuadro de 
vacuna completo, ejemplo de ello, el re-
fuerzo para personas de la tercera edad.

La congresista del PAN, Della Vecchia 
recriminó la ausencia de acciones de go-
bierno en temas de, seguridad, salud y 
feminicidios siendo este último el que 
dijo, ha mermado más el sentir de las fa-
milias con la desaparición de mujeres y, 
asesinatos violentos de las mismas.

Por Morena, Olga Lucia Romero Garci-
Crespo defendió qué en este primer 
gobierno de izquierda en el estado de 
Puebla se terminaron todos los actos de 
corrupción, y se logró la recuperación del 
sector privado. Puebla logro estando en 
pandemia un crecimiento económico, con 
obras de carácter social.

“Este gobierno no tiene operadores 
que mandan a robar casas de los oposi-

tores ni acosadores de mujeres como en 
pasados gobiernos del blanquiazul. Los 
recursos se reparten en todos los munici-
pios en un acto de congruencia”, destacó.

En representación del PRI, Néstor 
Camarillo, destacó que el gobierno del es-
tado puede contar con el tricolor cuando 

Carlos Froilán Navarro, representante 
del PSI, reconoció que lo que prevalecer 
en este tipo de ejercicios son las cifras y 
números, pero en realidad el verdadero 
peso es el escenario que se vivió con la 
pandemia por Covid-19.

Destacó que el PSI reconoce que el 
estado de Puebla supo hacer frente a la 
emergencia sanitaria, no así el poder fe-
deral emanado de Morena.

Sobre el DAP anunció que respaldará la 
aprobación de este cobro, siempre y cuando 

El diputado de Movimiento Ciudadano 
(MC), Fernando Morales, reiteró que a 
partir de la glosa se analizarán los avan-
ces para Puebla, en rubros de seguridad 
con delitos de alto impacto.

Morales destacó que el robo de trans-
porte público se sigue dando en un 70 por 
ciento, llamo así a Barbosa Huerta a re-
forzar acciones contra este problema, ade-
más de apoyar el campo, y lograr mayor 
conectividad para el sistema educativo.

 Otros de los legisladores que aplau-
dieron las acciones en encabezadas por 
Luis Miguel Barbosa en su tercer informe 
de gobierno fueron, Mariano Hernández 
Reyes, diputado del PT, y Jaime Natale 
del PVEM, ambos reconocieron las accio-
nes de gobierno en favor de Puebla y sus 
217 municipios.  AURELIA NAVARRO

Hueyapan / Chignahuapan
Huauchinango / Huejotzingo
Xicotepec de Juárez
Pahuatlán / Zapotitlán
Zacapoaxtla / Xochitlán 

Las personas interesadas podrán acu-
dir a participar desde este viernes desde 
las 7:30 de la mañana hasta las 9:00 de 
la noche y los días sábado y domingo los 
productores estarán de 9:00 de la maña-
na a 9:00 de la noche.

Según el secretario esta edición navi-
deña fue una propuesta por parte del pre-
sidente municipal, Eduardo Rivera Pérez, 
quien buscará que en próximas ediciones 
se incluyan a más juntas auxiliares y otros 
municipios.

“Nos pidió hacer proyectos en los cua-
les vinculemos a las juntas auxiliares, en 
los recorridos que tuvimos nos pregunta-
ban la gente que tenía muchas activida-

de emprendimiento”, dijo. 
         SILVINO CUATE

LA MAYORÍA SE LOS DIPUTADOS RECONOCIERON QUE EL ESCENARIO QUE MARCO LA PANDEMIA POR COVID-19, SIGUE SIENDO UNO DE LOS 
RETOS QUE MÁS PREOCUPA, TAMBIÉN ADMITIERON QUE HOY MÁS DEL 80 POR CIENTO DE LOS POBLANOS CUENTA CON SU CUADRO DE 
VACUNA COMPLETO. FOTO: 

Hay condiciones para 
que alumnos regresen 
a las escuelas en enero
Puebla, Pue. El secretario de la SEP, José 
Melitón Lozano, estimó que para enero 
del 2022 el millón 650 mil alumnos tomen 
clases presenciales para concluir el ciclo 
escolar actual ya en las aulas.

En entrevista luego de concluir el 
tercer informe de gobierno presenta-
do por Luis Miguel Barbosa Huerta en 
el Congreso, Melitón Lozano, aclaró que 
unos alumnos acudirán a clases los días 
lunes y miércoles, y otro grupo será mar-
tes y jueves, pero eso depende de qué tan 
grandes sean los grupos.

Destacó que actualmente, el 25 por 
ciento de los alumnos que son cerca de 
300 mil faltarían de estar en las aulas de 
forma presencial, de ahí que el esquema 
a seguir será el escalonado.

Sobre los alumnos con alguna comor-
bilidad, aclaró que sólo aquellos que tie-
nen ya la vacuna con una edad de 13 años 
en adelante es como regresarán, pero 
aquellos que son de 5 a 11 años de edad, 
dijo que ellos regresarían, pero con aten-
ción personalizada para cuidar su salud.

 De las escuelas que están en mal es-
tado porque fueron vandalizadas al haber 
quedado inactivas por estar los alumnos 
en clases en línea o a distancia, dijo que 
solo faltarían 150 escuelas por ser inter-
venidas.  AURELIA NAVARRO
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de las enfermedades endocrinas, nutri-
cionales y metabólicas, el IMSS estimó 
que un paciente de hipotiroidismo 
le cuesta anualmente entre 7,000 y 
11,000 pesos; uno de hipertiroidismo, 
de entre 10,000 y 18,000 pesos anua-
les. En contraste, el diagnóstico y tra-
tamiento de diabetes mellitus inicia 
arriba de 96,000 pesos anuales.

La atención de enfermedades ti-
roideas también se ve afectada por la 
falta de perspectiva de género y el an-
drocentrismo. Las pacientes se sien-
ten “locas”, mal atendidas y abando-
nan el sector público, para encontrar 
en el sector privado un trato similar, 
pero más costoso.

Más información, un diagnóstico 
oportuno y una atención integral 
a estas enfermedades evitaría a las 
pacientes —sobre todo mujeres— 
síntomas y situaciones que merman 
su calidad de vida. Probablemente, 
también ahorraría costos al sistema 
público de salud, al reducir cuadros 
complejos, que son más caros.

“Creo que a nivel de costos no im-
plicaría una gran derrama para el sis-
tema de salud. Y estaríamos ganando 
mucho en diagnósticos oportunos 
porque los síntomas de este tipo de 
enfermedades alteran la calidad de 
vida de las personas”, coincide la doc-
tora Liliana Muñoz.

GRAN INCERTIDUMBRE SOBRE 
LA PREVALENCIA
HASTA MEDIADOS DE LA DÉCADA DE 
1980, las enfermedades tiroideas se 
atribuían a la deficiencia de yodo 
en la dieta, pero actualmente Méxi-
co y la mayoría de los países desa-
rrollados tienen suficiencia de yodo. 
Investigadores de Reino Unido y 
Alemania enlistan que la genética, 
la etnicidad, el sexo, el consumo 
de alcohol o cigarro o padecer en-

fermedades autoinmunes también 
influyen en su aparición.

Tampoco se sabe muy bien por 
qué son enfermedades tan abruma-
doramente femeninas: la OMS estima 
que afectan a diez mujeres por cada 
hombre en el mundo. Se supone que 
es porque ellas están más expuestas a 
cambios hormonales que los varones 
a lo largo de su vida.

La disfunción tiroidea más fre-
cuente es el hipotiroidismo. Como 
las instituciones de salud más impor-
tantes no registran los diagnósticos, 
hay gran incertidumbre sobre su 
prevalencia en la población mexi-
cana. Estudios consultados apuntan 
que existe una horquilla de entre 8.7 y 
20 por ciento de adultos afectados; es 
decir, entre 5 millones y 12 millones 
de personas. Este porcentaje puede 
subir al 23.7 por ciento (14 millones) 
si se amplía el espectro y se toma en 
cuenta cualquier disfunción tiroidea.

Del hipertiroidismo, la propia 
Guía de Práctica Clínica que maneja 
el sector salud señala que “no se co-
noce la prevalencia en nuestro país”.

A diferencia de las respuestas del 
IMSS y la SSa a las solicitudes de in-
formación, la Secretaría de Marina 
(Semar) entregó una relación de diag-
nósticos desagregada por edad y sexo. 
Sus servicios de salud hicieron 1,817 
diagnósticos de enfermedades tiroi-
deas en los últimos siete años (2015 a 
2021). De estos, 1,595 fueron en muje-
res y 222 en hombres. 

Hubo 1,265 mujeres diagnostica-
das con hipotiroidismo, frente a 175 
varones; una relación de siete muje-
res por cada hombre. De hipertiroi-
dismo hubo 82 mujeres diagnostica-
das frente a 18 hombres; es decir, más 
de cuatro mujeres por cada varón.

Nashielly Cortés, académica del 
Centro de Investigación y Estudios de 

Género de la UNAM, explica que “la 
patología sí se construye de manera 
distinta para hombres y mujeres por 
sus características biológicas”.

Rebeca Robles, por ejemplo, dejó 
de atenderse en el Seguro Social de la 
Ciudad de México porque se sentía 
ignorada por los médicos. “Las mu-
jeres, cuando vamos a consulta, es 
como de: ‘Está histérica, tómese su 
pastilla y no dé lata’. Esa es la actitud 
que siempre noté en el sector públi-
co”, compara Rebeca.

Lizeth Almanza, estudiante de 
posgrado de 27 años en Coatepec, 
Veracruz, vivió algo peor en el sector 
privado. Además de hipertiroidismo, 
padece diabetes y síndrome de ovario 
poliquístico y huyó de su segunda 
endocrinóloga cuando le pidió su 
opinión profesional respecto a un 
eventual embarazo.

“Quería informarme, y saber, en 
caso de decidirme, cómo me ten-
dría que cuidar”. La respuesta de la 
doctora la sorprendió: “¿No te das 
cuenta de todas las condiciones que 
tienes y todavía estás pensando en 
tener un hijo?”.

Además, las mujeres deben lidiar 
con los cambios que la enfermedad 
provoca en su apariencia. El estereo-
tipo de mujer exige un aspecto físico 
contrastante con signos clásicos de 
las enfermedades tiroideas: aumento 
o disminución de peso, caída de cabe-

“La patología sí se 
construye de manera 
distinta para hombres y 
mujeres por sus 
características 
biológicas”. IL
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MALES TIROIDEOS
La atención de enfermedades tiroideas también 

se ve afectada por la falta de perspectiva de género 
y el androcentrismo
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llo o el signo llamado exoftalmia, que 
da los “ojos saltones” a las pacientes.

“Esta condición, por ejemplo, me va 
a preocupar (como doctor) cuando 
implique una amenaza a la función 
visual de la persona, pero no cómo se 
ve a sí misma (...), ignorando que hay 
toda una construcción social que te 
sitúa y te exige ser bonita, lo que sea 
que eso signifique”, explica la doctora 
Nashielly Cortés, adscrita al Departa-
mento de Salud Pública de la UNAM. 

Reflejar un rostro enfermo es dife-
rente para hombres y mujeres en una 
sociedad que hace una exigencia dife-
rencial entre ellos, apunta. 

Violencias como las que Rebeca o 
Lizeth han vivido son consecuencia 
de que el conocimiento y la prácti-
ca de la medicina se han construido 
históricamente a partir del cuerpo y 
la visión masculina. También de los 
roles y estereotipos de género que 
atraviesan la ciencia, la medicina y 
cualquier práctica social.

Dentro de esa estructura, la rela-
ción médico-paciente es asimétrica. 
Al paciente se le coloca en un rol de 
subordinación al conocimiento que 
el médico posee para aliviarlo. Esa 
asimetría suele acentuarse cuando 
la médica es una mujer, dice Cortés, 
pues las doctoras deben legitimarse 
constantemente en un campo profe-
sional dominado por hombres. 

POCOS ESPECIALISTAS Y 
MUCHA CENTRALIZACIÓN

Otro de los principales problemas 
para quienes padecen de la tiroides 
es la dificultad para conseguir citas, 
ya que estas se alargan en el tiempo, 
y parte del problema es la escasez de 
especialistas.

Durante los últimos 20 años se han 
expedido 1,104 cédulas de especia-
lidad en endocrinología —la mitad 

a mujeres— en todo México, según 
información obtenida por transpa-
rencia de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP).

Aunque no existe un censo, el Con-
sejo Mexicano de Endocrinología 
estima que hay unos 1,200 endocri-
nólogos y endocrinólogos pediatras 
en activo, que serían insuficientes 
incluso si solo atendieran los pro-
blemas tiroideos, reconoce el doctor 
Sosa Caballero.

También, añade, hay un problema 
de concentración. Mientras hay esta-
dos del país con uno o dos endocri-
nólogos, Ciudad de México, Estado 
de México, Nuevo León y Jalisco con-
centran la mayoría de los especialistas. 

“Va a haber una María antes y una Ma-
ría después de tu diagnóstico”. Así es 
como María García, una publirrelacio-
nista de 28 años, recuerda una de sus 
primeras consultas con su nutrióloga.

Acababa de ser diagnosticada con 
tiroiditis de Hashimoto, una enfer-
medad autoinmune que es la princi-
pal causa de hipotiroidismo en mu-
jeres y que se ha identificado entre 
las principales secuelas de covid-19 
en la tiroides.

María tuvo covid-19 en agosto de 
2020. Su caso no fue grave, pero le 
dejó secuelas. Caída de cabello, piel 
reseca y uñas quebradizas. A eso se 
sumaban náuseas, mareo y el olvido 
de palabras; subía de peso, su orga-
nismo rechazaba alimentos que antes 
consumía sin problema y había días 
que le costaba mantenerse despierta 
mientras trabajaba.

“Llegué a sentirme loca. Decía: 
‘¿Cómo no puedes estar despierta? 
¿Por qué quieres estar dormida todo 
el día?’, y te sientes culpable”, dice 
cinco meses después de haber sido 
diagnosticada.

Ya se había identificado que infec-

ciones virales como el SARS, la influen-
za y el sarampión pueden alterar la 
función tiroidea. Lo que se descubrió 
recientemente, según la revisión pu-
blicada por los científicos japoneses 
Idefumi Inaba y Toru Aizawa, es que 
el virus SARS-CoV-2 también tiene esa 
secuela. Específicamente, se identificó 
que el covid-19 puede provocar o acti-
var autoinmunidad en pacientes sin 
un diagnóstico.

Sin embargo, indica Liliana Mu-
ñoz Hernández, endocrinóloga del 
Instituto Salvador Zubirán, es compli-
cado confirmar la relación entre co-
vid-19 y disfunciones tiroideas por lo 
reciente de la pandemia y lo inusual 
de los estudios de anticuerpos.

Después de semanas de tratamien-
to, María ha llegado a su dosis idónea 
de medicamento y sigue las instruc-
ciones de su nutrióloga para encon-
trar qué alimentos tolera su cuerpo. 
Sigue luchando con algo que le ha 
sido muy difícil: “Es muy rudo sentir-
te en un cuerpo que no es tuyo, sentir 
que has perdido el control”.

Nunca sabremos si la Mona Lisa 
sintió algo parecido. Ni siquiera Leo-
nardo da Vinci pudo ser consciente 
de la importancia de esa glándula, la 
tiroides, que fue el primero en repre-
sentar en uno de sus extraordinarios 
dibujos anatómicos. Quién le iba a 
decir que hoy, 500 años después de 
su muerte, un robot que permite la 
cirugía no invasiva de la tiroides sería 
bautizado como robot Da Vinci. 

LAS HORMONAS QUE PRODUCE LA TIROIDES

MALES TIROIDEOS
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Campesino halló un cuerpo 
embolsado en Teotipilco

El dia lunes en San Lorenzo Teotipilco fueron encontrados restos humanos dentro de una 
bolsa, cuando perros trataban de devorar el cuerpo

Tehuacán, Pue. El pasadolunes en San 
Lorenzo Teotipilco fueron encontrados 
restos humanos dentro de una bolsa.

Un campesino que pasaba por el lugar 
hizo el macabro hallazgo debido a que en-
contró una jauría de perros que estaban 
en el lugar tratando de romper la bolsa 

para devorar los restos, tal acto le llamó 
la atención y al acercarse se sorprendió al 
ver el contenido en el interior de la bolsa.

Dando aviso a las autoridades y mi-
nutos después a la zona arribó la Policía 
Municipal para acordonar la zona, poste-
riormente llegaron Personal de la Fiscalía 

General del Estado para realizar el levan-
tamiento de los restos humanos y trasla-
darlos al Semefo y continuar con los trá-
mites correspondientes.

Hasta el momento se desconoce la 
identidad de los restos de la persona que 
estaba dentro de la bolsa.  LUZ MARIA ZAYAS

DETIENEN A DOS SUJETOS POR TRANSPORTAR 
GAS LP PRESUNTAMENTE ILEGAL

Los asegurados fueron identificados como Reyes J. y Víctor Manuel P., de 52 y 42 años
Texmelucan, Pue. Fueron detenidos dos 
hombres por transportaban gas LP sin la 
documentación que acreditara que fue ob-
tenido legalmente.

como Reyes J. y Víctor Manuel P., de 

52 y 42 años, respectivamente, quie-
nes viajaban en una pipa con placas de 
circulación del Estado de México y con 
logotipo de una empresa distribuidora 
del hidrocarburo, esto sobre la carretera 
federal México-Puebla en inmediaciones 

del Complejo Petroquímico.
 Al solicitar la documentación que acredi-

tara la legalidad del gas LP, los dos hombres 
reconocieron que no contaban con ella, por 
lo que fueron puestos a disposición de las 
autoridades ministeriales.  REDACCIÓN

GOBIERNO DE 
ATLIXCO TRABAJA 
EN FAVOR DE LAS 
MUJERES

La presidenta municipal Ariadna 
Ayala ha instruido implementar 
estrategias para sacar a Atlixco 
de la Alerta de Género que está 
activa desde 2019
   Con el propósito de fomentar una cultu-

ra de respeto hacia la mujer y darles un 
acompañamiento integral, el gobierno 
municipal pone a disposición de todas las 
ciudadanas la Unidad de Atención para 
las Mujeres (UAM), misma que de forma 
gratuita brinda atención jurídica y psico-
lógica a quien así lo necesite.

Estos programas también incluyen 
estrategias transversales para atender 
problemáticas de violencia así como 
de capacitación y empoderamiento. 
Actualmente se dan algunos talleres en 
modalidad virtual y presencial, mismos 
que son difundidos en la página y redes 
sociales del Ayuntamiento.

Dentro de las acciones que se han 
emprendido es el inicio de cursos y 
capacitaciones con el personal del 
Ayuntamiento y con el personal a cargo 
de “Patrulla Naranja” en temas de pers-
pectiva de género.

La presidenta municipal Ariadna 
Ayala ha instruido implementar estrate-
gias para sacar a Atlixco de la Alerta de 
Género que está activa desde 2019.

Cabe destacar que como una acción 
conjunta a estas estrategias, en próxi-
mas semanas se implementará una cam-
paña de “Aplicación del Violentómetro” 
en algunas instituciones de educación 
básica, con el propósito de que se pue-
dan detectar casos de violencia y evitar 
que se normalicen actitudes en torno a 
esta problemática.

La UAM se ubica en las instalacio-
nes del DIF Municipal (17 norte #1205, 
Solares Chicos) y todos los servicios que 
presta son gratuitos.  PAOLA AROCHE

LA PRESIDENTA MUNICIPAL ARIADNA AYALA HA INSTRUIDO 
IMPLEMENTAR ESTRATEGIAS PARA SACAR A ATLIXCO DE LA ALERTA DE 
GÉNERO QUE ESTÁ ACTIVA DESDE 2019. FOTO: 



MIÉRCOLES.15.12.2021         @diariopuntual       www.diariopuntual.com REGIONAL13
CAMPESINOS DE 
TEPEOJUMA DESCUBREN 
CUERPO DE UNA MUJER

La mujer fue hallada la mañana del sábado por 
campesinos de la comunidad

Tepeojuma, Pue. La mujer 
que la mañana del pasa-
do sábado 11 de diciembre, 
fue hallada en un avanzado 
estado de putrefacción en 
un camino de terracería que 
conduce al Balneario “Los 
Ahuehuetes”, continúa hasta 
este momento sin ser identi-

De acuerdo al reporte 
-

ce al paraje conocido como 

Ayotla y Tepeojuma, fue ahí 
donde campesinos que pasa-
ban por la zona se percataron 
de la presencia de un bulto y 
al acercarse se dieron cuenta 
que se trataba de un cuerpo.

De manera inmediata die-
ron aviso a las autoridades 
de Tepeojuma y estás a su 

-
nes tomaron conocimiento 

de los hechos y dieron ini-
cio a una carpeta de inves-

-

que se trataba del cuerpo de 
-
-

por lo que no se descarta que 
se trata de un asesinato ca-

más que se presenta en esta 

Finalmente, el cuerpo 
-

tro de la ciudad de Izúcar de 
Matamoros, donde un médico 

autopsia que marca la ley, a 

su muerte, donde se espera 
que la víctima sea reclamada 
por sus familiares. 

                  URIEL MENDOZA

Para reforzar la seguridad, 
en San Andrés Cholula 
implementarán operativos

El operativo será en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública 
y Protección Civil que dispone de 300 elementos

-
cipal Mundo Tlatehui puso en marcha el operativo 

las celebraciones decembrinas, esto en coordinación 

-
vos y faltas administrativas, por lo que elementos de 

-

inspectorías, corredores comerciales, zonas turísticas 

-
tión vial en diferentes puntos, junto con personal 

-

mantiene al pendiente para atender reportes propios 
de la temporada. También, ejecuta operativos de su-
pervisión en mercados y en la vía pública para evitar 
la venta de pirotecnia.

 REDACCIÓN
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AL MENOS 68 MILLONES de pesos 
de los créditos para comprar vivienda 
que 84  trabajadores tramitaron ante el 
FOVISSSTE terminaron en seis empresas 
ajenas a esos tratos de compra venta, de 
las cuales dos no aparecen en ningún re-
gistro de fuentes de gobierno, otras son 
inmobiliarias pero niegan haber recibido 
dinero que no fuese de sus clientes y un 
banco que desconoce el tema.

Animal Político publicó este 13 de di-
ciembre la denuncia de trabajadores que 
tramitaron sus créditos ante el Fondo de 
Vivienda del ISSSTE y acusan haber sido 
defraudados, pues el organismo depositó 
el dinero a terceros, y no a las personas 
que les venderían un inmueble. 

Una de las empresas que aparece 

Desarrollos y Construcciones del Centro 
S. de A. de C. V., cuyo nombre comercial 
es Grupo San Cristóbal, una desarrollado-
ra con sede en Aguascalientes, pero que 
asegura no haber recibido el dinero. 

“Se han hecho depósitos de 
FOVISSSTE, pero corresponde a los 
créditos que nosotros trabajamos con 
‘Equípate’ (una empresa intermediaria).  
Nos metimos a revisar el proceso de los 
clientes y los pagos corresponden a los 
escriturados. Tienen nombre, apellido y 
contacto del cliente”, respondió a Animal 
Político. 

Otra más, Constructora Altos Bajío 
S.A. de C.V., aseguró que desde agos-
to no han operado créditos a través del 
FOVISSSTE. “El último depósito que reci-
bí del organismo fue en octubre, porque 
fueron muy pocos los créditos que operé 
este año y es de nuestros clientes”. 

Sin embargo, durante el reclamo en sus 
respectivos casos, los afectados consiguie-
ron los documentos llamados CLC  (Cuenta 

-
tran los pagos del FOVISSSTE, y en ellos 
aparecen los nombres de estas empresas 

Pero hasta el momento, el FOVISSSTE 
no ha informado a las víctimas ni públi-
camente si sabe dónde está el dinero ni 
cuándo y cómo lo recuperará, pese a que 
en sus registros aparecen todos los datos 
respecto a las transferencias como “clave 
de CLC, número de folio, fecha de alta, 
ID de solicitud, monto, fecha de pago, de 
autorización y de envío”.  

En este caso también está involucra-
da la empresa Soluciones Emprendedoras 
del Norte S. A. de C. V. (Sensa), una de 
las Sociedades Financieras de Objeto 

-
rechohabientes forzosamente deben acu-
dir si quieren hacer efectivo su crédito, 
toda vez que actúa de intermediaria entre 
el FOVISSSTE y los trabajadores durante 
el proceso de compra. 

En un comunicado difundido el 9 de 
diciembre, el Fondo informó que había 
demandado penalmente a Sensa y que 
ésta había reconocido irregularidades al 

solución para los trabajadores, pues ya 

comenzaron a recibir los descuentos vía 
nómina, aunque no tienen casa. 

En los procedimientos de compra, 
la empresa intermediaria Sensa es 
quien envía los datos al FOVISSSTE y 
este hace las transferencias del crédito. 
Aunque antes de hacerlo, el Fondo pide 
como requisito indispensable, los docu-
mentos notariales de la compra venta 
donde quedan asentado el nombre del 
vendedor y los datos bancarios para ha-
cerle el pago. Por ello las víctimas sos-

tienen que el responsable es el Fondo. 
Animal Político ha pedido entrevista 

con funcionarios del FOVISSSTE desde 
el pasado 9 de diciembre, y ha insis-
tido en ella en los siguientes días, so-
bre todo para que puedan explicar si ya 
saben dónde está el dinero y cuándo 
podrán recobrarlo, pero no ha habido 
respuesta. 

son Compen S. A. de C. V. y Desarrollo 
Ginexalapa S. A. de C. V., pero en ningún 

Fraude en FOVISSSTE: Fraude en FOVISSSTE: 
el dinero cayó en una el dinero cayó en una 
‘empresa’ sin rastro ‘empresa’ sin rastro 
e inmobiliarias que e inmobiliarias que 

niegan tenerloniegan tenerlo
FOVISSSTE NO HA INFORMADO A LAS VÍCTIMAS SI SABE FOVISSSTE NO HA INFORMADO A LAS VÍCTIMAS SI SABE 

DÓNDE ESTÁ EL DINERO NI CUÁNDO Y CÓMO LO RECUPERARÁ, DÓNDE ESTÁ EL DINERO NI CUÁNDO Y CÓMO LO RECUPERARÁ, 
PESE A QUE EN SUS REGISTROS APARECEN TODOS LOS DATOS PESE A QUE EN SUS REGISTROS APARECEN TODOS LOS DATOS 

RESPECTO A LAS TRANSFERENCIAS.RESPECTO A LAS TRANSFERENCIAS.

En un comunicado difundido 
el 9 de diciembre, el Fondo 
informó que había demandado 
penalmente a Sensa y 
que ésta había reconocido 
irregularidades al interior, 
pero eso no ha significado una 
solución para los trabajadores
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caso aparecen en el Registro Público de 
Comercio de la Secretaría de Economía, 
donde deben estar registradas todas las 
empresas legales en el país; tampoco en 
el Sistema de Información Empresarial 
Mexicano (SIEM), el directorio de com-

-

ni algún registro de nombre o logo en 
el Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial (IMPI).  

El único rastro en internet de 

solicitudes de licencia de construcción en 
2017, en Xalapa, Veracruz, pero que no se 
hizo efectiva y una solicitud de construc-
ción de un conjunto habitacional multifa-
miliar en el mismo municipio publicado en 
la Gaceta del estado en 2018. 

Otro de los créditos terminó en el 
-

ciones públicas respondió a este medio 
que no tenían comentarios al respecto 
porque “no hacemos operaciones con 

FOVISSSTE”. 
Mientras que el crédito de cuatro tra-

bajadores terminó en las cuentas de cinco 
personas que no reconocen. 

-
co-económica que se deriva del contrato 
de mutuo con garantía hipotecaria es con 
FOVISSSTE, no con Sensa”, y es el Fondo 

Santos, uno de los afectados.
 NAYELI ROLDÁN

Animal Político ha pedido entrevista 
con funcionarios del FOVISSSTE 
desde el pasado 9 de diciembre, y 
ha insistido en ella en los siguientes 
días, sobre todo para que puedan 
explicar si ya saben dónde está el 
dinero y cuándo podrán recobrarlo, 
pero no ha habido respuesta. 
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